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В рамках выставки «ЭкспоЭлектроника-2009» прошел круглый стол «Стратегия развития радиоэлектронной отрас-
ли до 2015 г.», участники которого обсуждали условия, при которых отечественные производители могли бы решить 
глобальную задачу — обеспечивать производство более 50% всей потребляемой в стране радиоэлектронной про-
дукции.

В рамках деловой программы 
крупнейшей в России и Восточной 
Европе специализированной выстав-
ки «ЭкспоЭлектроника-2009» про-
шел круглый стол «Стратегия раз-
вития радиоэлектронной отрасли до 
2015 г.», организованный россий-
ской Ассоциацией производителей 
электронной аппаратуры и приборов 
(АПЭАП) совместно с «Примэкспо» и 
при поддержке Департамента радио-
электронной промышленности и ОАО 
«Российская Электроника». Круглый 
стол был частью большого комплек-
са работ, которые АПЭАП проводит 
совместно с Минпромторгом по раз-
работке «Стратегии развития радиоэ-
лектронной отрасли…». Этот документ 
должен во многом определить даль-
нейшую судьбу российской радио-
электроники. Круглый стол собрал 
руководителей ведущих отечествен-
ных предприятий-производителей 
ра дио электроники и компонентов, на-
учно-внедренческих компаний, пред-
ставителей госкорпораций и средств 
массовой информации. 

Вел программу генеральный ди-
ректор ОАО «ЦНИИ» Электроника» 
Б. Авдонин. В начале дискуссии вы-
ступил главный эксперт Управления 
радиоэлектронного комплекса госу-
дарственной корпорации «Ростех-
нологии» М. Критенко. Он коротко 
рассказал о ситуации в отрасли. По 
его мнению, одной из причин суще-
ственного отставания российской ра-
диоэлектроники от мировой является 
фактическое отсутствие отечествен-
ного рынка электроники. Однако, 
что очень важно, сегодня в органах 
исполнительной власти не строят ил-
люзий, есть понимание реальной кар-
тины, и со стороны государства уже 
предпринимаются серьезные шаги по 
изменению ситуации. В частности, 
усиливается контроль за реализацией 
принятых ранее федеральных целевых 

Стратегия развития радиоэлектроники.
Переосмысление ролей

программ Минпромторга, проходит 
реформирование более 200 предприя-
тий отрасли в рамках работы госкор-
порации «Ростехнологии». Предста-
витель государственной корпорации 
подчеркнул, что в процессе работы 
над «Стратегией развития отрасли…» 
нужно, прежде всего, четко опреде-
лить направления  развития отече-
ственного рынка. Эту позицию под-
держали и другие участники круглого 
стола. Так, генеральный директор ИД 
«Электроника» И. Покровский от-
метил, что сегодня нет понимания, 
чем занимаются около четырех тысяч  
предприятий, работающих в отрасли. 
Поэтому на начальных этапах нужно 
определить, какие сильные направ-
ления уже существуют в России, в ка-
ких имеются все предпосылки, чтобы 
достойно конкурировать с мировы-
ми аналогами, и только когда будут 
определены наиболее перспективные 
направления развития, необходимо 
предпринять конкретные шаги по до-
стижению лидирующих позиций на 
мировом уровне. 

Важность определения сильных и 
слабых сторон радиоэлектронной от-
расли отметил и председатель Совета 
АПЭАП, генеральный директор ЗАО 
Предприятие Остек В. Гаршин. Он 
подчеркнул, что на стадии разработки 
«Стратегии…» необходимо ответить и 
на ряд других вопросов. Первоочеред-
ная задача — определение границ са-
мой отрасли. Это нужно, чтобы учесть 
в разрабатываемом документе интере-
сы всех реальных участников отрас-
ли. С одной стороны, с появлением 
новейших технологических изделий, 
в которых компоненты фактически 
образуют 3D-интегрированные струк-
туры, уже не так актуально прежнее 
разделение отрасли на электронную 
и радиоэлектронную составляю-
щие ввиду их плотного сближения. 
С другой стороны, остается откры-

тым вопрос, какие изделия включать 
в радиоэлектронную отрасль, т.к. 
процент радиоэлектроники в стои-
мости готового изделия может быть 
разным в зависимости от сложности 
каждого конкретного изделия. Среди 
вопросов, требующих внимания на 
начальной стадии разработки доку-
мента, В. Гаршин назвал также выяв-
ление глобальных целей, способных 
объединить всех участников отрасли. 
Реализация мер, предусмотренных 
«Стратегией…», должна создать усло-
вия для развития радиоэлектронных 
предприятий, обеспечить образова-
ние максимальной добавочной стои-
мости в России и сократить отстава-
ние российской радиоэлектроники 
от мировой. В. Гаршин отметил, что 
сегодня в России сложились наилуч-
шие предпосылки для развития отрас-
ли. В частности, меняется отношение 
государства к радиоэлектронике, идут 
серьезные инвестиции в отрасль, по-
являются свободные человеческие и 
временные ресурсы, меняется осозна-
ние бизнесом своей роли, появилось 
понимание необходимости построе-
ния эффективных производственных 
процессов и развития в мировых мас-
штабах. 

Идею выхода на глобальный уро-
вень поддержал исполнительный 
директор ООО «Альтоника» А. Шеп-
товецкий. Он сконцентрировал-
ся на переосмыслении своей роли 
частным бизнесом и необходимости 
кардинальных изменений в бизнес-
стратегиях. Он подчеркнул, что се-
годня российская электроника имеет 
в основном нишевый характер. Такой 
путь развития не имеет будущего. Об-
ращаясь к участникам круглого сто-
ла, А. Шептовецкий призвал их про-
вести анализ на своих предприятиях 
в целях избавления от непрофильной 
деятельности и дальнейшего разви-
тия в рамках ключевых компетенций, 
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что значительно повысит эффективность отрасли в це-
лом. Он также обратил внимание на одну из актуальных 
проблем в отрасли — традицию разделять продукцию для 
внутреннего и внешнего рынков. Такая позиция ставит 
под сомнение выход России на мировой рынок в каче-
стве крупной технологической державы. Позицию свое-
го коллеги разделил вице-президент ООО «Инкотекс» 
И. Кузин, сказавший о нерациональном расходовании 
ресурсов при производстве продукции для внешнего и 
внутреннего рынков. 

Вопросам эффективности процессов и рациональности 
использования ресурсов большое внимание уделил пред-
седатель совета директоров НПП «Томилинский элек-
тронный завод», член совета директоров группы компаний 
НПО «ИТЭЛМА» А. Бабак. Представляя предприятия, 
производящие в том числе и компоненты, он отметил необ-
ходимость смягчения таможенной политики в отношении 
импортируемых комплектующих. Смягчение таможенных 
пошлин будет значительно способствовать созданию но-
вых и развитию уже существующих производств радио-
электроники. Увеличение объемов производства придаст 
импульс развитию российской компонентной базы, создав 
спрос, оправдывающий инвестиции в увеличение мощно-
стей производств электроники.

Продолжая тему эффективности, исполнительный 
директор АПЭАП М. Маслов поделился с участниками 
круглого стола теми выводами, которые он сделал в ре-
зультате многолетних наблюдений за развитием отрас-
ли. Современный кризис в отрасли носит не столько 
финансовый, сколько системный характер: имеющие-
ся ресурсы используются неэффективно. В построении 
оптимальной организации производственных и бизнес-
процессов имеется серьезный потенциал для развития 
отрасли в целом.

Генеральный директор федерального государственно-
го унитарного предприятия НИИ «Пульсар» А. Васильев 
высказал убеждение, что «Стратегия…» должна обеспе-
чить создание единого научно-образовательного и про-
изводственного пространства. Он заявил о необходимо-
сти анализа мировых тенденций и выделения в качестве 
приоритета создание условий для производства иннова-
ционных продуктов. Тему инноваций продолжил в своем 
выступлении генеральный директор ОАО «Ангстрем» В. 
Дшхунян, подчеркнув, что только инновационное разви-
тие, несмотря на определенные риски, может обеспечить 

лидирующие позиции. Он заметил также, что существен-
ный вклад в развитие радиоэлектроники способно внести 
государство, выступая в качестве крупнейшего заказчика и 
формируя крупные программы.

Подводя итоги круглого стола, Б.  Авдонин среди по-
ложительных тенденций отметил изменение полити-
ки государства в отношении частного бизнеса. Органы 
власти готовы сегодня к конструктивному и тесному 
сотрудничеству с представителями частного бизнеса. 
Доказательством изменений в политике является то, 
что разработка «Стратегии развития радиоэлектрон-
ной отрасли…» ведется Минпромторгом совместно 
с АПЭАП. Однако Б. Авдонин призвал тщательно взве-
шивать последствия предлагаемых мер. Он подчеркнул, 
что у России есть все предпосылки для выхода на ми-
ровой рынок в качестве сильнейшего высокотехноло-
гичного участника. В стране есть ресурсы, прежде все-
го интеллектуальные, которые используются пока не 
в полной мере. И это уже вопрос эффективной работы 
всех участников рынка. В завершение были названы 
программы, участие в реализации которых создает усло-
вия для развития предприятий, а именно — цифровое 
телевидение, радиочастотная идентификация, широ-
коформатная связь, универсиада в Казани, Олимпиада 
в Сочи. 

В ходе выступлений и в рамках дискуссии участники 
круглого стола предлагали конкретные шаги, реализация 
которых, по их мнению, создаст условия для достиже-
ния поставленной задачи перед отраслью: производить 
в России более 50% всей потребляемой внутри страны 
радиоэлектроники. Участники круг лого стола сошлись 
во мнении, что без кардинального изменения политики 
государства в отношении радиоэлектроники эта задача 
неосуществима. На сегодня ситуация такова, что россий-
скому бизнесу, не говоря об иностранных инвесторах, 
выгоднее организовывать производство в Цент ральной 
Европе, чем в России. Обсуждались таможенная и на-
логовая политика, вопросы сертификации и подготовки 
кадров, позиция государства в отношении стоимости 
энергоресурсов. В свою очередь, частный бизнес про-
демонстрировал понимание, что государство не несет 
«единоличной»  ответственности за развитие отрасли. 
Многое зависит от активной позиции самого частного 
бизнеса. Инициатива должна исходить от участников 
рынка, государство никак не влияет на построение эф-
фективных коммерческих производств и не отвечает за 
глобальность задач отдельных компаний. Все участники 
дискуссии согласились с тем, что будущее оте чественной 
электроники и радиоэлектроники зависит от частного 
бизнеса в той же мере, что и от государства, и компании, 
которые не смогут адаптироваться к новым требованиям 
и вносить свой вклад в развитие отрасли, обречены на 
вымирание. 

Круглый стол показал актуальность и своевременность 
проводимой работы по подготовке «Стратегии развития от-
расли...». Назрело много вопросов, требующих решения. 
Производители радиоэлектроники выразили надежду на 
результативное сотрудничество с государственными орга-
нами по реализации готовящегося документа и созданию 
в России благоприятных условий для существенного про-
рыва в отрасли. 
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новости рынка
8 апреля в Москве состоялся семинар компании Mentor Graphics 

по проектированию систем на печатных платах. Это шестой по сче-
ту семинар по данной тематике, который компания традиционно 
проводит в апреле. На семинаре присутствовало 128 представите-
лей от 38 компаний.

Mentor Graphics является одним из лидеров в области САПР 
электроники и предлагает широкий диапазон средств в области 
проектирования систем на кристалле и систем на платах, начиная 
от системного уровня проектирования и заканчивая подготовкой 
производства и пост-производственным тестированием. Направле-
ние проектирования печатных плат является одним из важнейших 
для компании. Это подтверждается и коммерческими результатами 
(40% мирового и 50% европейского рынка САПР печатных плат).

На семинаре был представлен широкий спектр средств проек-
тирования как для корпоративного уровня, так и для уровня ра-
бочей группы. Современный опыт разработки печатных плат по-
казывает, что для реализации сложных проектов в заданный срок 
и с требуемым качеством помимо базовых компонентов марш-
рута проектирования (создание схемы, размещение, трассиров-
ка, передача в производство) большое значение приобретает 
интеграция различных дисциплин в едином маршруте, а именно 
поддержка коллективного проектирования схемы и топологии, 
пред- и пост-топологическое функциональное и электрическое 
моделирование, поддержка ВЧ- и СВЧ-проектирования, реали-
зация технологии «система-в-корпусе», тепловой анализ, анализ 

потребляемой мощности и целостности по цепям питания, инте-
грация с САПР механики (3D), построение единой корпоратив-
ной базы данных с обеспечением доступа к ней с рабочего места 
каждого специалиста, подготовка и реализация тестирования 
системы, выпуск документации в соответствии со стандартами 
предприятия и многое другое. Все эти вопросы в той или иной 
степени были затронуты в докладах Джона Айзека — директо-
ра по маркетингу подразделения проектирования систем (SDD 
— System Design Division) и Дэвида Винса — директора по раз-
витию SDD.

Основное внимание на семинаре было уделено новому поко-
лению средств Mentor Graphics, которые входят в маршрут проек-
тирования Expedition. В частности, была представлена последняя 
версия программного продукта Expedition EE2007.5. Эта версия 
продолжает стратегическую линию компании Mentor Graphics на 
технологическое лидерство в данном направлении.

Семинар завершился дискуссией, в процессе которой орга-
низаторы ответили на вопросы участников. По мнению большин-
ства участников, одним из достоинств компании Mentor Graphics 
и ее дистрибьютора на российском рынке, компании Megratec, 
является высокий уровень локальной технической поддержки, что 
способствует более успешному продвижению продукции Mentor 
Graphics.

Материалы семинара можно получить на сайте www.megratec.ru.

семинар компании Mentor Graphics по проектированию систем 
на печатных платах




